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Программа Победы, принятая в ходе трех Орло-
вских экономических форумов, прошла проверку 
временем. Сама жизнь подтверждает ее научную 
глубину и актуальность для современного этапа жиз-
ни страны.

Программа вызвала большую заинтересован-
ность у самого широкого круга руководителей от-
раслей, производственных предприятий, экономи-
стов, политиков, широкой массовой обществен-
ности. Идеи программы лежат в основе успешной, 
производительной работы коллективов народных 
предприятий. Консерватизм и осторожность в слож-
ной политической обстановке не позволяют прави-
тельству смело использовать все предложения КПРФ 
в полном масштабе. Не случайно партия часто и 
справедливо критикует правительство за догматизм 
подходов к производству и экономике. Тем не менее 
мы видим, что целый ряд концептуальных идей, за-
ложенных в программу, уже начинают плодотворно 
работать на Российское государство.

  Против развала 
страны и Политики 

«Пятой колонны»
Безудержная приватизация, 

оголтелое разбазаривание под ру-
ководством ЦРУ и прочих разве-
док, включая Моссад, помогли ель-
цинской клике, несмотря на под-
держку нашей борьбы народом, 
провести разрушительные рефор-
мы: 80 тысяч предприятий было 
уничтожено, лучших предприятий, 
в первую очередь - в наукоградах.

Продавшийся Западу Яковлев 
тогда вещал: «Убирайте колхозы, 
совхозы как рассадник общины». 
И разрушили на селе, пустили под 
нож 50 тысяч колхозов и совхозов. 
В одном из своих недавних интер-
вью израильским СМИ ярый анти-
советчик Чубайс цинично и откро-
венно признал: «Приватизация в 
России до 1997 года вообще не 
была экономическим процессом… 
Нам не важно было, за сколько 
мы пускали с молотка советские 
авианосцы и заводы. Мы решали 
главную задачу - остановить ком-
мунизм». Через это откровение 
ельцинского поводыря становят-
ся предельно ясны истинные за-
дачи реформ 1990-х и далекоиду-
щие цели гайдаро-чубайсовских 
реформаторов.

Цена этого страшная - в 1990-
е Россия теряла в отдельные годы 
более миллиона человек, а за 30 
лет в среднем по 500 тыс. чело-
век ежегодно. Безработица, нище-
та, бандитские разборки отбросили 
страну на задворки мировой циви-
лизации. Ельцин и его подручные, 
запустив маховик бандитского про-
извола, разбазаривали собствен-
ность страны оптом и в розницу. 
Главное - уничтожить российскую 
экономику - такая тогда решалась 
задача. С экранов телевизоров 
яковлевские выкормыши, тасуя 
правду и вымысел, цинично глу-
мились над великими достижения-
ми СССР и России, пропагандируя 
и превознося западные ценности 
и насаждая в обществе культ наси-
лия и преклонения перед Западом. 
Отголоски той пропаганды неред-
ко присутствуют в эфире и сегодня, 
в период фактической войны с фа-
шиствующей военщиной Запада.

  результат 
каПиталистических 
реформ Политики 

либералов
К чему власть привела нашу ве-

ликую державу, показывает анализ. 
На 14 тыс. рублей и меньше у нас 
сегодня живут десять миллионов 

человек. Социальная пенсия 8 тыс. 
рублей, по инвалидности ребенок 
получает в месяц пенсию или по-
собие 12 тыс. рублей. А если даль-
ше смотреть, то мы увидим, что с 
доходами ниже 74 тыс. рублей жи-
вет 79% населения. Эта разящая 
сознание статистика убедительно 
свидетельствует, что государству в 
его социальной политике требуют-
ся незамедлительные, кардиналь-
ные перемены.

Нищета населения рождает 
обострение демографической про-
блемы. За последние 30 лет мы в 
среднем по 500 тыс. человек еже-
годно теряли и продолжаем терять. 
По размеру это население такого 
города, как Рязань, или полтора Ор-
ла. Проблема большая, и решения 
пока нет. Общая система настолько 
разбалансирована, что в итоге ни-
чего не получается. Убыль населе-
ния продолжается. Уровень смерт-
ности превышает число родивших-
ся. Вымирает держава - этот факт 
не замолчишь и не отложишь его 
решение на завтра. В этом ми-
ре, имея такие огромные террито-
рии, как наши, любому государству 
трудно выживать, если его населе-
ние хронически вымирает. Искать 
выход в наращивании слабо регу-
лируемых миграционных потоков - 
значит создавать новые, еще боль-
шие проблемы.

Фундамент успешной демогра-
фии известен - это приоритет соци-
альной, ориентированной на че-
ловека политики страны. Мы про-
жили две войны: Гражданскую и 
Великую Отечественную. И за все 
годы Советской власти, за самые 
тяжкие годы в среднем не меньше, 
чем на миллион семьсот тысяч че-
ловек ежегодно прирастало наше 
государство.

Традиция многодетной семьи 
была всегда сильна в русской де-
ревне. Но сегодня сельское насе-
ление находится в состоянии край-
ней бедности. Года два-три назад 
среди семей, которые имели боль-
ше трех детей, в состоянии край-
ней бедности было 50%. Да, из-
менения в лучшую сторону стали 
проявляться, но стабильной систе-
мы не выстроено и корни пробле-
мы не устранены. Положительную 
робкую тенденцию надо, безуслов-
но, продолжать, переводя локаль-
ный успех в стабильную системную 
политику государства. Только госу-
дарственная политика, формирую-
щая у народа доверие, социальное 
благополучие и уверенность в за-
втрашнем дне, позволяет молодым 
семьям смело принимать решение 
о рождении детей.

Проблема низкого уровня жиз-
ни людей, нищета, безработи-
ца, обременение непомерными 

платежами за ЖКУ плюс вынуж-
денная закредитованность насе-
ления контрастируют, вступая в от-
крытое противоречие с неправед-
но нажитым богатством олигархата 
и коррупционного чиновничества. 
Мы видим, насколько тяжко сегод-
ня живет наш народ. Но россий-
ская олигархия даже сегодня, ког-
да страна и государство сражают-
ся, остается в стороне пассивным 
наблюдателем, богатеет и напол-
няет баснословной прибылью свои 
карманы.

Если посмотреть на цифры, вид-
но, что 38 миллиардов долларов 
получили олигархи за 2023 год. По-
явились даже 22 новых миллиарде-
ра. Получили, но не вложили в Рос-
сию, а наоборот, за 2022 год 240 
миллиардов долларов вывезли из 
страны. Умножьте на сегодняшний 
курс, сколько это будет триллионов. 
И это происходит во время войны. 
Вопрос, какая партия, имея парла-
ментское большинство, в первую 
очередь несет ответственность за 
то, что происходит?

Куда смотрят сегодня Народ-
ный фронт и прочие структуры пра-
вящей партии ЕР? Почему в усло-
виях войны и санкций 
возами вывозятся за кор-
дон деньги и куда они 
вкладываются? Почему 
во время специальной 
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Открыл пресс-конференцию 
Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в Государ-
ственной Думе Геннадий Зюганов:

- Начиная этот год, я в высту-
плении в Государственной Думе 
сказал, что перед нами стоит глав-
ная историческая задача обеспе-
чить победу над нацизмом и фа-
шизмом, над бандеровщиной и 
натовцами, которые объявили Рус-
скому миру войну на уничтожение. 
Из главных политических задач я 
назвал прежде всего президент-
ские и местные выборы. Верхов-
ный главнокомандующий должен 
иметь полную поддержку, поэтому 
мы поддержали его усилия по обе-
спечению победы. А для этого надо 
максимально сплотить общество, 
освоить новейшие технологии и 
все сделать для того, чтобы населе-
ние страны было патриотично вос-
питано и решительно выступило на 
защиту Родины.

Одновременно подчеркну, что 
нынче есть два выбора: или соци-
ализация жизни, или фашизм и во-
йна. И эта война может располз-
тись и на другие регионы. Я считал, 
что президентские выборы и со-
перничество программ на них - это 

главное. И наша команда во главе 
с Николаем Харитоновым и Юри-
ем Афониным объехала 72 субъ-
екта Российской Федерации, пред-
ставила программу и бюджет раз-
вития, который на 10 трлн рублей 
больше, чем тот, что утвердила 
«Единая Россия», а также 12 прин-
ципиальных законов.

Мы оказывали максимальную 
помощь ребятам, которые сража-
ются за нашу Родину: отправили 
128 конвоев, приняли 19 тысяч 
детей (для реабилитации. - Ред.) 
и продолжаем эту исключительно 
важную работу.

Я полагал, что после президент-
ских выборов такая ситуация про-
должится, потому что мы тогда не 
только сплотили общество, пред-
ложили программу и отчет нашей 
фракции, где подробно изложены 
все наши инициативы. Мы выпу-
стили огромным пятимиллионным 
тиражом наши основные позиции, 
где особо подчеркнули, какие глав-
ные вопросы надо решать. И мы 
предложили «Единой России» пол-
ноценный диалог в ходе дебатов.

К сожалению, после президент-
ских выборов, которые прошли 
корректно и эффективно, «Единая 

Россия» нас не услышала. Прошед-
шие местные выборы по сути дела 
повторили почти все грязные тех-
нологии, которые сформировались 
в «лихие 1990-е» и были продолже-
ны теперь в ходе текущих выборов. 
Я был поражен тем, что Ленинград-
Питер - город, который всегда от-
личался высокой культурой, город, 
где прошли три революции, город, 
который пережил блокаду, - пойдет 
на политические диверсии, попы-
тавшись разрушить нашу фракцию 
в городском Законодательном со-
брании и сняв наших кандидатов с 
их предложениями.

Ничего хорошего это не дало 
ни Беглову, ни городу. Результаты 
голосования красноречиво свиде-
тельствуют, что люди не доверяют 
таким выборам и не хотят на них 
идти: явка нижайшая! По стране, 
кстати, такой низкой явки давно не 
было. Это означает, что граждане 
протестуют ногами, прекрасно по-
нимая, что сплочению общества 
способствуют только честные и до-
стойные выборы.

Мы положили на стол целый ряд 
законов, которые могли обеспе-
чить прорыв в новейших технологи-
ях - от поддержки фундаментальной 

науки, образования и культуры до 
избирательного кодекса. И это не 
заинтересовало. Мы провели IV 
Международный экономический 
форум в совхозе имени Ленина у 
Павла Грудинина, где получают вы-
дающиеся результаты, не беря ни 
копейки из государственного бюд-
жета, где зарплата 125 тыс. руб., 
полный социальный пакет, жилье 
для многодетных семей. Здесь мы 
принимали командиров с поля боя. 
Они, посмотрев, заявили, что это 
как раз то, за что они сражаются 
- будущее, счастливое, достойное, 
свободное и крайне необходимое.

Меня поразило, что «партия 
власти» не понимает сути проис-
ходящих процессов. За сто лет мы 
дважды потеряли страну, когда лоб 
в лоб столкнулась ее верхушка: ког-
да втянулись в Первую мировую 
войну и в 1991-м, когда, передрав-
шись между собой, положили стра-
ну под американский диктат. Чуть 
не потеряли и Российскую Федера-
цию! Я полагал, что они поддержат 
инициативы президента, направ-
ленные на укрепление 
всех новейших техноло-
гий производства, нау-
ки, укрепление связей с 

 

Московское областное отделение 
КПРФ выражает благодарность всем 
жителям, кто поддержал команду КПРФ 
на этих выборах, кто словом и делом 
помогал нам в этой нелегкой борьбе. 
Мы благодарим тех, кто сберегал го-
лоса от фальсификаторов на избира-
тельных участках, кто в бескомпро-
миссной борьбе отстаивал право на 
достойную жизнь.

В ходе избирательной кампании на-
ши кандидаты в депутаты сформиро-
вали реальную программу развития для 
каждого муниципального образования. 
Мы сделаем все, чтобы каждый жи-
тель имел возможность достойно жить 
в Подмосковье, дышать чистым возду-
хом, иметь работу, стабильный уро-
вень жизни, счастливое детство и обе-
спеченную старость, уверенно смо-
треть в завтрашний день.

между тем стоит отметить, что про-
шедшая избирательная кампания ма-
ло чем отличилась от предыдущих. По-
всеместное использование админи-
стративного ресурса в пользу «партии 
власти», принуждение бюджетников для 
голосования в системе ДЭГ, ограниче-
ние и недопуск наблюдателей от кПрф 

на избирательные участки - являются ти-
пичными нарушениями для всех муни-
ципальных образований, где проводи-
лись выборы в местные советы депута-
тов. тень на легитимность выборов также 
бросает проведение голосования в те-
чение трех дней, что не может не вы-
зывать опасений в сохранности ночью 
бюллетеней в сейф-пакетах. несмотря 
на далеко не равные условия борьбы, 
кПрф подтвердила статус ведущей по-
литической силы в московской области. 

все избранные депутаты от компар-
тии будут отстаивать интересы жителей 
Подмосковья.  среди них четверо участ-
ников и ветеранов сво.

Поддержка партии среди населе-
ния гораздо выше, нежели то, что «на-
рисовано» в официальных протоколах 
после выборов.

В ближайших номерах газеты мы 
опубликуем аналитические материалы 
с мест по общим итогам. Покажем, как 
и где нарушался закон, какие исполь-
зовались махинации в пользу предста-
вителей «Единой России». Следите за 
новостной лентой также на сайте Мо-
сковского областного отделения КПРФ - 
www.mkkprf.ru  п

мособлизбирком обнароДовал результаты мунициПальных выбо-
ров, ПрошеДших в ПоДмосковье 6-8 сентября. явка составила 24,19%. 

в Голосовании Приняли участие 618 166 избирателей из 28 ГороД-
ских  окруГов. По итоГам Голосования ДеПутатами от коммунисти-
ческой Партии российской феДерации стали 38 наших товарищей. 

ФРАКЦИЯ КПРФ В МОСОБЛДУМЕ 
НА СТРАЖЕ ИНТЕРЕСОВ НАРОДА 
ОТКРыТОЕ ПИСьМО ПРЕЗИДЕНТУ: 
СОХРАНИМ СВЯТыНИ 
СОВЕТСКОй ЦИВИЛИЗАЦИИ 4
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Началась осенняя сессия 
работы Московской област-
ной Думы. 5 сентября, перед 
91 пленарным заседанием 
областного парламента, со-
стоялось заседание фракции 
КПРФ. «Работы для депутатов-
коммунистов на осеннюю 
сессию в Мособлдуме много. 
Для нас главное - помощь лю-
дям!», - обозначил руководи-
тель фракции КПРФ Александр 
Наумов.

в заседании участвова-
ли: заместитель Председателя 
московской областной думы, 
руководитель фракции кПрФ 
александр наумов, замести-
тель Председателя москов-
ской областной думы констан-
тин Черемисов, Председатель 
комитета по местному само-
управлению владимир барсу-
ков, депутаты: олег емельянов, 
татьяна никитас, марк Чере-
мисов. депутаты татьяна ор-
дынская и елена мокринская 
отсутствовали по уважитель-
ным причинам.

«Фракция кПрФ будет вы-
носить на обсуждение регио-
нальный закон «о детях вой-
ны». мы будем убеждать, на-
стаивать, чтобы для нашего 
героического поколения был 
принят областной закон. Чтобы 
героическое поколение, чьи 
детские годы пришлись на са-
мую страшную войну, получили 
меры социальной поддержки. 
к тому же это важное патрио-
тическое направление - моло-
дежи нужно равняться на поко-
ление героев и победителей», - 
обозначил зампред наумов.

Затем он отметил, что 
фракция кПрФ в мособлду-
ме будет также заниматься 
и вопросами здравоохране-
ния в регионе. Проблемы в 
этой сфере по-прежнему сто-
ят очень остро - людям прихо-
дится ездить по городам, что-
бы получить медицинскую по-
мощь, приходится стоять в 
очередях, чтобы записаться, 
попасть к врачу, сдать бесплат-
ные анализы. Жители вынуж-
дены пользоваться услугами 
платных медицинских учреж-
дений, а это очень дорого.

«будем заниматься и во-
просами образования. обра-
зование является одним из 
главнейших направлений на-
шей законодательной деятель-
ности. где нет образования, 
там нет и перспективы. стоит 
вопрос о сохранении наших 
сельских школ. мы столкнулись 
с этим в Шатуре, ряде других 
мест - были попытки закрыть 
школы, неоправданные попыт-
ки укрупнения учебных заве-
дений, - подчеркнул александр 
наумов. также он выделил про-
блему привлечения в сферу об-
разования педагогов: «вопрос 
нехватки учителей есть. да, 
он решается, но в авральном 

режиме. мы понимаем, что за-
работная плата в москве вы-
ше, чем в московской обла-
сти. в области принята целая 
серия мер по поддержке на-
ших учителей - ежемесячная 
выплата молодым специали-
стам пяти тысяч рублей, выпла-
ты одиннадцати тысяч рублей 
и более за классное руковод-
ство, аренда жилья для педаго-
гов. но зарплата, оклады, кото-
рые получают педагоги желают 
быть лучше. Приходится учи-
телям работать на две ставки, 
что, несомненно, не улучшает 
учебный процесс».

Зампред думы александр  
наумов отдельно остановился 
на поддержке тех людей, кото-
рые обеспечивают нашу безо-
пасность. Это сотрудники мо-
соблпожспаса. в этом году в 
весеннюю сессии работы об-
ластного парламента фракци-
ей кПрФ была проведена ра-
бочая группа в мособлдуме 
по мерам поддержки работ-
ников мособлпожспаса. были 
выработаны рекомендации. 
сейчас эта работа будет про-
должена для того, чтобы бы-
ли выработаны конкретные 
меры поддержки сотрудников 
мособлпожспаса.

руководитель фракции 
кПрФ александр наумов обо-
значил направление деятель-
ности депутатов-коммунистов 
в московской областной думе 
по мерам поддержки наших ге-
роических воинов, участников 
сво, сражающихся за будущее 
россии, тех, кто заключает кон-
тракты с министерством обо-
роны рФ идет защищать наши 
рубежи на сво, а также мер 
поддержки их семей и жите-
лей прифронтовых территорий. 
«наша фракция не прекраща-
ет эту работу. мы отправля-
ем гуманитарные конвои. вот 
ушел 128 по счету конвой, ко-
торый направлен именно в 
боевые подразделения в кур-
скую область. в этом конвое 
нашим воинам направлены 
транспортные средства, пере-
вязочные материала, продук-
ты. Эта работа будет продолже-
на. к тому же, в московскую 
область из прифронтовых рай-
онов курской области приеха-
ли жители. Им оказываются 
всесторонние меры поддерж-
ки. Это наш священный долг! 
в подмосковные школы пошли 
более 500 детишек из этого ре-
гиона», - рассказал александр 
наумов.

в ходе заседания фракции 
депутаты обсудили вопросы 
повестки 91 заседания реги-
онального парламента. Фрак-
ция кПрФ приняла решение 
поддержать принятие 11 про-
ектов законов московской 
области.

среди них закон об уве-
личении ежемесячных доплат 

одиноко проживающими пен-
сионерам старше 65 лет. на 
это будет направлено почти 1 
миллиард 300 миллионов ру-
блей из областного бюджета. 
теперь каждый пенсионер, чья 
пенсия ниже 20 тысяч рублей 
будет получать добавку до это-
го уровня. Принятие этого за-
кона поможет 68 тысячам пен-
сионеров московской области.

также депутаты-
коммунисты поддержали при-
нятие в третьем чтении закона 
московской области «об обра-
зовании». Этот закон направ-
лен на привлечение учителей в 
образовательные учреждения 
московской области. Законом 
расширяются меры поддержки 
молодых педагогов, уточняется 
статус «молодой специалист». в 
законе четко прописывается 
статус молодых специалистов, 
кто пошел защищать нашу 
страну на сво. они не потеря-
ют этого статуса. После окон-
чания службы такие педагоги 
продолжат пользоваться все-
ми мерами социальной под-
держки, предусмотренных для 
молодых специалистов. При-
чем для педагогов, вернувших-
ся с зоны сво, статус молодо-
го специалиста сохраняется в 
течении года после окончания 
службы. такая мера предусмо-
трена потому, что для наших ге-
роических воинов требуется 
время для реабилитации после 
возвращения из сво.

в ходе заседания, фракция 
кПрФ в московской област-
ной думе согласовала назна-
чение евгения Хромушина на 
должность вице-губернатора 
московской области, михаи-
ла Хайкина на должность за-
местителя Председателя Пра-
вительства московской обла-
сти - министра благоустройства 
московской области. михаил 
Хайкин будет курировать во-
просы благоустройства, спорта 
и культуры.

депутаты фракции кПрФ 
приняли активное участие в 
91-ом пленарном заседании 
московской областной думы 
и голосовали в соответствии с 
принятыми на фракции реше-
ниями. Законопроекты, под-
держанные коммунистами, 
были приняты московской об-
ластной думой.

При согласовании назна-
чения евгения Хромушина на 
должность вице-губернатора 
московской области, михаи-
ла Хайкина на должность за-
местителя Председателя Пра-
вительства московской обла-
сти - министра благоустройства 
московской области выступил 
заместитель Председателя мо-
соблдумы александр наумов. 
он обозначил позицию и пред-
ложения фракции кПрФ.

Александр ГОЛУБ п

 
 

нашими союзниками, а ими 
являются китай, вьетнам, Ин-
дия, бразилия, Юар - те, с кем 
мы всегда поддерживали свя-
зи как партия.

Прошлым вечером на го-
сударственном канале пока-
зывали одну «единую россию», 
больше никого нет, только они 
сидят и выступают. так выбо-
ры не проводят ни в одной 
стране! не обеспечили нор-
мального контроля за ходом 
этих выборов. мы считаем, 
что надо срочно исправлять 
эту ситуацию.

не только промышленную 
политику загнали в тупик. У 
нас нет в карманах ни одно-
го своего смартфона, но нам 
предлагают голосовать через 
дЭг, электронно. кто будет пи-
сать для этого программы, кто 
будет это контролировать, ка-
кие средства будут обеспечи-
вать? вам завтра перевернут 
все результаты - и вы ничего 
не сделаете. За дЭг нет ника-
кого, ни политического, ни тех-
нологического, ни обществен-
ного, ни партийного контроля.

Это вопрос исключитель-
ной важности. мы обсуждали 
его с лидерами (других партий. 
- ред.) у президента. он согла-
шался. даны соответствую-
щие поручения. Президент 
говорит одно, а «единая рос-
сия» ломает через колено всю 
страну, не сообразуясь ни с 
чем. Элементарного контроля 
за ходом выборов нет! сидят 

и пишут результаты, спросишь 
откуда - никто толком не ска-
жет. мы сражались в крыму, 
дрались за него, за севасто-
поль. И вот пять процентов те-
бе - и пошел куда подальше. 
Это абсолютно нечестная ра-
бота. Эта работа не сплачи-
вает людей, не обеспечивают 
нашу победу.

особо нужно обратить 
внимание на финансово-
экономический курс. я, высту-
пая в думе перед завершени-
ем весенней сессии, сказал: 
вы должны услышать обще-
ство. есть пять главных угроз. 
Первое: мы продолжаем вы-
мирать. Президент, завершая 
свое выступление на дальне-
восточном форуме, сказал, 
что его мечта, чтобы населе-
ние прирастало. Почему же 
вы не слышите ни нашу про-
грамму, ни восемь законов, 
которые внесла нина остани-
на, ни законопроект «обра-
зование - для всех», который 
внесли самые талантливые 
люди нашей державы?

бедность, нищета, цены. 
господа из «единой россии», 

за что (вами получены. - ред.) 
80% голосов, когда у вас в се-
зон уборки овощей и фруктов 
выросли цены на эти продук-
ты на 20-30%? когда у вас (та-
рифы. - ред.) на ЖкХ выросли 
на 10-12% вопреки всем за-
конам? За что должен голосо-
вать избиратель? вот он нику-
да и пошел!

миграция так и не урегули-
рована. так и не разобрались 
с крокус сити Холлом. спали-
ли столько людей - и нет ника-
ких виновных. Это абсолютно 
ненормально.

сейчас мы подготовили 
специальный материал с опы-
том белоруссии и других на-
ших друзей. опыт борьбы с 
лесными пожарами в татар-
стане и белоруссии потряса-
ющий. но ничего не делают, 
только опять говорят, что они 
везде побеждают. Это полная 
чушь, которая с реальной об-
становкой ничего общего не 
имеет.

если вы, когда вам объ-
явили войну, не в состоянии 
честно оценить ситуацию и 
вести полноценный диалог с 

наиболее образованной и па-
триотичной частью населения, 
значит, вы не готовы к нор-
мальным и честным выборам.

деградация кадров дошла 
до того, что на некоторых про-
изводствах не знают, где найти 
токаря, слесаря, фрезеровщи-
ка, айтишника или инженера.

И вместо того чтобы эти 
пять проблем поставить в 
центр диалога и нормально 
провести выборы, опять за-
нимаются махинациями, кото-
рые ничего общего не имеют 
ни с Посланием президента, 
ни с реальной обстановкой, 
ни со сплочением общества, 
ни с технологическим проры-
вом. я иногда просто поража-
юсь: почему они не слышат 
народ, общество? я пришел 
на свой участок, а там си-
дят пятнадцать человек и при 
этом ни одного избирателя. 
троим из моих советников не 
выдали бумажный бюллетень.

гражданское право прого-
лосовать гарантировано кон-
ституцией, и вы обязаны обе-
спечить эту гарантию! в про-
тивном случае разговор о 

законе не имеет никакого 
смысла. Это обновление вла-
сти, это столкновение мнений, 
это выбор того, что приводит 
страну к победе. я надеюсь, 
что президент нас соберет, 
и мы обсудим сложившуюся 
ситуацию.

мы работали на победу и 
будем работать. еще раз по-
вторяю «партии власти»: пора-
жение сегодня означает для 
«партии власти» смерть, для 
нас - подполье, а для страны - 
развал. мы этого не допустим! 
мы будем сражаться и защи-
щать право граждан на чест-
ные и достойные выборы, на 
обновление власти, на прове-
дение программы созидания. 
У нас такая программа есть, 
и мы ее будем проводить в 
жизнь.

В пресс-конференции 
также приняли участие пер-
вый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ, первый заме-
ститель Председателя комите-
та Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Юрий Афонин, заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, пер-
вый заместитель Председате-
ля комитета Госдумы по меж-
дународным делам Дмитрий 
Новиков, член Президиума 
ЦК КПРФ, депутат Госдумы Ге-
оргий Камнев и секретарь ЦК 
КПРФ, первый заместитель 
Председателя комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике, информационным тех-
нологиям и связи Александр 
Ющенко. п

Именно такое названИе заметкИ наИболее полно соответствует то-
му, что хотелось сделать мне, наблюдателю, назначенному кандИ-
датом а.Г. Гончаровым, выдвИнутым ИзбИрательным объедИненИем 
«реутовское Городское отделенИе кпрФ» в ходе подсчета Голосов 

на ИзбИрательном участке №2646. И крИчать было о чем!

Мое пребывание в УИК 
№2646 началось со знакомства 
с председателем комиссии С.В. 
Башкатовым (в повседневной де-
ятельности генеральный директор 
УК ООО «РЭУ №5»). 

Почти с порога С.В. Башкатов 
предупредил меня о том, чтобы я 
не подходил ближе 2,5 метров к 
столам с бюллетенями и списка-
ми избирателей. Пришлось мне 
процитировать ему пункт 9 статьи 
30 ФЗ №67 «Наблюдатель впра-
ве». Вроде он понял, что наблю-
датель имеет право знакомить-
ся со списками избирателей, но 
на ознакомление с одной страни-
цей списка он отводил мне не бо-
лее двух секунд. Фактически он 
всячески препятствовал мне озна-
комлению со списком избирате-
лей. Казалось бы, пиши жалобу, 
добивайся соблюдения своего за-
конного права. Да это так, если на 
участке присутствует как мини-
мум два дружественных наблю-
дателя. В действительности на 
«подопечном» участке от комму-
нистов я был один. Жалобу уда-
лось все-таки написать, несмотря 
на экстремальные условия, кото-
рые мне создавали председатель 
УИК №2646 С.В. Башкатов и кан-
дидаты в депутаты О.Л. Бедрань, 
директор МБОУ «СОШ №1» и К.В. 
Цуриков, генеральный директор 
группы компаний «Жилсервис Ре-
утов», который, как мне стало из-
вестно после изучения его биогра-
фии, был судим в молодости по 
части первой ст. 145 УК РСФСР 
(грабеж). (судимость в 1995 г. по-
гашена, но, как говорится, слова из 
песни не выкинешь!).

Кандидат О.Л. Бедрань тре-
бовала, чтобы видеокамеру, кото-
рую я разместил на шкафу, имел 
при себе в положении «на грудь». 

Оживление в вялотекущий из-
бирательный процесс внес кан-
дидат К.В. Цуриков, с подачи ко-
торого председатель комиссии 
С.В. Башкатов вызвал дежурного 

Подсчет бюллетеней, извле-
ченных из переносного ящика, 
сейф-пакетов и заполнение соот-
ветствующих актов еще не закон-
чились, а председатель комиссии 
Башкатов при непосредственном 
участии заместителя председате-
ля ТИК Кубанова, кандидатов Во-
ронова и Цурикова приступили к 
извлечению бюллетеней из ста-
ционарных ящиков. Наш кандидат 
А.Г. Гончаров пытался воспрепят-
ствовать этому беззаконию, но его 
буквально оттеснили от столов, на 
которые выгружали бюллетени.

Дальше все было банально. 
Сначала попытались соблюсти 
приличие при подсчете голосов, 
отданных за кандидатов, то есть 
вести одну специальную таблицу. 
Потом под давлением кандида-
тов Воронова и Цурикова табли-
ца была разделена на несколь-
ко частей, которые заполняли не-
сколько членов комиссии с ПРГ. 
Контролировать правильность за-
полнения нескольких таблиц бы-
ло невозможно, да и бесполезно.

Председатель комиссии С.В. 
Башкатов, забыв провести итого-
вое заседание, предложил чле-
нам УИК №2646 подписать и сам 
подписал первый и второй эк-
земпляры Протокола об итогах 
голосования на избирательном 
участке №2646, оформив тем са-
мым «славный» результат своей 
деятельности.

Хотелось выть и кричать от 
досады, но криком делу не помо-
жешь. В Горкоме уже началась 
обработка записей, сделанных в 
помещениях для голосования. В 
меру своих сил я окажу помощь 
реутовчанам в использовании по-
лученных материалов для выяв-
ления нарушителей избиратель-
ного законодательства и привле-
чения их к ответственности. Такие 
выборы нам не нужны!

Александр ГОрячев, 
житель Балашихи, 
сторонник КПРФ п

дознавателя, сообщил ему о том, 
что на шкафу мигает красной лам-
почкой бесхозяйный предмет и по-
просил полицейского его изъять. 
Мне пришлось писать объяснения 
по поводу размещения видеокаме-
ры на шкафу. Здесь мне существен-
но помогли наш кандидат А.Г. Гон-
чаров и уполномоченный избира-
тельного объединения «Реутовское 
городское отделение КПРФ», пер-
вый секретарь Комитета названно-
го местного отделения партии Д.Г. 
Николаев.

Благодаря им процесс наблю-
дения на избирательном участке не 
прерывался, даже в то время, ког-
да я давал объяснения дознавате-
лю и писал жалобу на нарушение 
избирательного законодательства, 
допущенного УИК №2646. Предме-
том жалобы было безоснователь-
ное включение членом комиссии с 
ПРГ Т.Д. Галдиной в дополнитель-
ный список двух избирателей, обна-
руживших в соответствующих гра-
фах документа, содержащих их дан-
ные, подписи неизвестных лиц. 

История с видеокамерой слег-
ка расстроила председателя комис-
сии Башкатова и кандидата Цурико-
ва: полицейский, получив от меня 
объяснения, подтвержденные уве-
домлением о ведении видеосъем-
ки, сообщил заявителю о том, что 
для изъятия камеры оснований не 
имеется. 

Непосредственно перед за-
крытием избирательного участка к 
нам пожаловала представительная 

делегация в составе заместителя 
председателя ТИК г. Реутов Н.С. 
Кубанова (он же начальник отде-
ла правовой, претензионной и ис-
ковой работы в составе Правового 
управления администрации г.о. Ре-
утов), кандидатов Д.Г. Воронова и 
К.В. Цурикова.

К этому времени мы, то есть ав-
тор этой заметки и член УИК №2646 
с ПРГ Александр Ковалев, выдвину-
тый Реутовским городским отделе-
нием КПРФ, насчитали 58 избира-
телей, проголосовавших в послед-
ний день голосования в помещении 
участка и на дому. С учетом пред-
ыдущих дней голосования получа-
лось, что всего было выдано 148 
бюллетеней. Достоверную инфор-
мацию о количестве выданных бюл-
летеней удалось получить только 
от Александра Ковалева. Доступ к 
другим спискам избирателей мне 
преградил председатель комиссии 
Башкатов. 

Все стало понятно после вне-
сения в УФП данных о количестве 
бюллетеней, полученных в ТИКе - 
1100 и количестве погашенных бюл-
летеней - 855. Получалось, что бюл-
летени получили 245 избирателей, 
что на 97 человек превышало наши 
учетные данные.

Далее события развивались 
весьма стремительно. Я встал воз-
ле соединенных вместе столов, на 
которые предполагалось выгружать 
бюллетени из переносного ящика 
и сейф-пакетов. Зампредседателя 
ТИК Н.С. Кубанов всячески пытался 

отодвинуть меня с занятой позиции. 
Сделать это ему не удалось, но вни-
мание мое он все-таки отвлек. В это 
время председатель комиссии С.В. 
Башкатов срезал пломбы со стаци-
онарных ящиков для голосования и 
переместил один из них за кабину 
для голосования, т.е. установил вне 
зоны наблюдения. Все это происхо-
дило, когда мы, наблюдатель А.А. 
Горячев и кандидат А.Г. Гончаров, 
сосредоточились на подсчете бюл-
летеней, извлекаемых из перенос-
ного ящика и сейф-пакетов.

По всей видимости, около сот-
ни бюллетеней вбросили в стацио-
нарный ящик, скрытый от наблюде-
ния, именно в этот период. К сожа-
лению, перехватить «вбросчиков» 
нам не удалось: соотношение сил 
было явно не в пользу коммуни-
стов. Была робкая надежда, не сой-
дутся контрольные соотношения и 
придется что-то вписать в «непри-
ятные» графы «утрачено» или «не 
учтено при выдаче»

Дальше пошел бурный поток 
нарушений избирательного законо-
дательства. Но «дело» было сдела-
но: в списки избирателей, которые 
были доступны членам комиссии с 
ПРГ Т.Д. Галдиной, А.В. Кириллову, 
Н.В. Ковалевой, а также секретарю 
комиссии Ю.С. Родионовой, пред-
седателю комиссии С.В. Башкатову 
и его заместителю А.А. Носовой, ви-
димо, было внесено более 90 под-
писей в графы содержащие данные 
об избирателях, не принявших уча-
стие в голосовании. 

Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 
председателя Цк кпрФ:

- спасибо, геннадий андре-
евич, я считаю, что вы сейчас 
важные слова сказали и не-
лишне будет на протяжении 
всего периода подведения ито-
гов выборов об этом напоми-
нать, говорить глубокие слова 
благодарности всем, кто под-
держал нас в ходе этой изби-
рательной кампании. Побла-
годарить наших коммунистов, 
активистов, которые работа-
ли на местах, наши партийные 
комитеты, союзников по лево-
патриотическому народному 
фронту, средства массовой ин-
формации, которые близки на-
шей партии, тех, кто поддержи-
вал нас в социальных сетях и 
всеми возможными способа-
ми помогал нам бороться за 
честные и чистые выборы.

напоминаю, что комму-
нистическая партия россий-
ской Федерации - это партия 
трудящегося большинства, и 
мы за то, чтобы политика в лю-
бой стране мира и уж в рос-
сии тем более была полити-
кой большинства граждан. как 
партия большинства мы в пер-
вую очередь заинтересованы 
в максимально честных выбо-
рах. Именно этот момент счи-
таем исключительно важным 
для торжества взглядов и воз-
зрений большинства, реали-
зации интересов трудящихся 
в реальной политике государ-
ства, для воплощения в жизнь 
народных чаяний. следова-
тельно, мы выступаем против 
нарушений на выборах любо-
го характера. Чем бы эти нару-
шения ни были вызваны. глу-
постью ли, безграмотностью 
или злым умыслом - они долж-
ны пресекаться. сама систе-
ма должна быть отлажена та-
ким образом, чтобы эти нару-
шения не допускать.

главная особенность этих 
выборов, как и всех выбо-
ров текущего периода, послед-
них лет - то, что они проводят-
ся в условиях специальной 
военной операции. на этом 
фоне внутри Украины произо-
шло окончательное сворачи-
вание демократических сво-
бод. мы это видели, пережили 

- закрытие компартии Украи-
ны, запрет там неугодных смИ, 
преследование инакомысля-
щих официальным киевом. не-
кто Зеленский с какой-то стати 
до сих пор занимает пост пре-
зидента, хотя нет для этого ни-
каких оснований уже. но са-
мое существенное, что это де-
лается при поддержке Запада, 
который привык учить всех 
демократии. вот на этом фо-
не у россии был исторический 
шанс. Шанс провести свои 
собственное выборы так, что-
бы все большему числу людей 
в мире было понятно - знамя 
демократических свобод на-
шими западными оппонента-
ми выброшено за борт, рос-
сия же это знамя готова под-
нять и гордо нести вперед. но 
вот, увы, такой рафинирован-
ной избирательной кампании 
мы точно не увидели - реаль-
ная картина выглядит иначе.

в стране прошло порядка 
четырех тысяч избирательных 
кампаний, нарушений хвата-
ло. нарушений разного рода и 
калибра. И когда, например, в 
Пушкино московской области 
кандидат на избрание - зам-
директора школы, а комис-
сия укомплектована ее подчи-
ненными - ну это и по закону 
неправильно, и по логике не 
должно такого быть. Зачастую 
именно те, кто были обязаны 
нарушения устранять, упор-
ствовали в своих заблуждени-
ях и не исправляли то, на что 
указывали им наши наблюда-
тели. другие, чтобы вообще 
ничего никому не доказывать, 
просто не допускали наших 

тысяч голосов по сравне-
нию с предыдущими выбо-
рами. Это показатель рабо-
тающей, сражающейся, бо-
евой партии.

мы улучшили результа-
ты на губернаторских вы-
борах и в мурманской об-
ласти, калининградской, 
самарской, и в подавляю-
щем большинстве регио-
нов, где мы были допуще-
ны до выборов. Это уверен-
ное второе место. Хотел бы 
отдельно отметить наших 
бойцов, командиров, кото-
рые шли на выборы, чле-
нов кПрФ, комсомольцев, 
наших сторонников. Из 40 
кандидатов, которых выдви-
нула наша партия, каждый 
четвертый стал депутатом. 
депутатами региональных 
парламентов в карачаево-
Черкесии, кабардино-
балкарии, городской ду-
ме Ульяновска. в москов-
ской области четыре наших 
кандидата, участники спе-
циальной военной опера-
ции, стали депутатами му-
ниципалитетов. Этой дей-
ствительно мужественные, 
принципиальные и твердые 
люди, которые борются за 
серьезный результат.

касаясь региональных 
выборов в парламенты, мы 
- единственная партия на-
ряду с «единой россией», 
кто создал свои фракции во 
всех без исключения реги-
ональных парламентах. Это 
тоже показатель серьезной 
мощной системы, которая 
есть у нашей партии. ну и 
конечно, контроль за выбо-
рами. Исходя из сломанного 
и искореженного выборно-
го законодательства, факти-
чески контроля на выборах - 
это невозможность реализо-
вать свои конституционные 
права. но только кПрФ на 
этих выборах отправила 25 
тысяч наблюдателей, вместе 
с членами избирательных 
комиссий, на выборы, толь-
ко мы фиксировали наруше-
ния, потому что на осталь-
ных участках представите-
лей других партий не было. 
были общественная палата 
и «единая россия».

боролись только комму-
нисты. И когда представите-
ли избирательных комиссий 
начинают заявлять, что жа-
лоб нет и так далее… Посмо-
трите по брянской области. 
наши подают жалобы, а от-
читывается Избирком, что 
никаких жалоб в брянской 
области нет. в москве тоже 
есть жалобы, а они даже от-
казывались в ряде комис-
сий принимать эти жалобы, 
чтобы не портить статисти-
ку. с таким подходом мож-
но серьезно разбалансиро-
вать общество, а не объе-
динить, как делаем мы для 
Победы.

мы с уверенностью смо-
трим вперед, у нас есть про-
грамма, команда, много в 
ходе выборной кампании 
появилось талантливых ру-
ководителей, опыт и энерге-
тика которых будет исполь-
зована при выборах в депу-
таты государственной думы. 
мы с оптимизмом смотрим 
вперед. п

кандидатов или уже снимали 
тех кандидатов, которые бы-
ли зарегистрированы. ясно, 
что мы с такого рода наруше-
ниями никогда не согласимся 
и будем против них бороться 
и дальше.

самое неприемлемое 
для коммунистов, кПрФ это 
не раз заявляла, в текущем 
избирательном процессе то, 
что продолжают настойчи-
во в него внедрять электрон-
ное голосование и трехднев-
ное голосование. Это пере-
черкивает саму возможность 
честных, прозрачных, понят-
ных людям выборов и их ре-
зультатов. масса вопросов 
возникает и по текущим вы-
борам тоже. Почему в татар-
стане могут проводить выбо-
ры по классической схеме с 
нормальными бумажными 
бюллетенями, а других реги-
онах россии - нет. Что не мо-
гут? да могут, проводили не-
однократно. на выборах в та-
тарстане, кстати, явке это не 
помешало, а доверию к ре-
зультатам выборов скорее 
помогла традиционная систе-
ма голосования.

мы к кампании отнеслись 
очень ответственно, содержа-
тельно, фракция кПрФ отчита-
лась подробно за прошедшее 
полугодие в госдуме. не пото-
му, что мы на выборах хотели 
понравиться - потому что мы 
каждые полгода это делаем. 
После каждой сессии мы это 
делаем, после каждой сессии 
мы выпускаем вот такого ро-
да информационный матери-
ал, где подробно отчитываем-
ся, что сделано: начиная с ген-
надия андреевича Зюганова, 
Ивана Ивановича мельнико-
ва и остальных. все это дела-
ют, все отчитываются о своей 
работе. И в этот же самый мо-
мент сформулировали и здесь 
отразили то, над чем мы даль-
ше будем работать. наши за-
дачи, которые Цк ставит пе-
ред депутатским корпусом, 
перед вертикалью снизу до-
верху здесь прописаны.

мы уверены, что эта про-
грамма пробьет себе дорогу 
на самом деле. Почему? Пото-
му что, когда до сих пор стран-
ные люди заявляют о необхо-
димости продолжения в рос-
сии приватизации, мы это не 
можем принять. только наци-
онализация, только усиление 
государственного регулирова-
ния поможет нам противосто-
ять экономикам стран нато, 
совокупно гораздо большим, 
чем наша. Значит нужны 
какие-то другие механизмы, 
чтобы им противодейство-
вать. национализация - наш 
первый программный пункт, 
его актуальность только рас-
тет, постоянно усиливается. 
Имеет ли это отношение к ре-
гиональным выборам - имеет! 
наши товарищи в законода-
тельных органах на местах хо-
рошо владеют возможностью 
пользоваться правом законо-
дательной инициативы. мы не 
раз им пользовались. 

теперь о «единой рос-
сии». вот сейчас твердят о 
своих успехах, о том, сколь-
ко губернаторов они избра-
ли, но вообще-то, если так по-
честному, политсовет «единой 
россии» должен был с самого 
начала нацелить своих губер-
наторов на решение очень 
простой задачи. если ты кан-
дидат, значит, прежде всего 
ты должен идти к людям, объ-
яснять свою позицию. объяс-
нять на всех уровнях, в том 
числе участвовать в дебатах. 
если тебе есть, что сказать - то 
ты будешь участвовать в деба-
тах. если тебе нечего сказать 
на дебатах, тогда тебе нечего 
ходить в губернаторы. вот как 
должно быть. не мы - «еди-
ная россия» во главе с дми-
трием анатольевичем медве-
девым должны были так по-
ставить вопрос. Или вам есть 
что сказать, и вы дебатируете, 
вместе с коммунистами уча-
ствуете в дискуссиях. Или вам 
нечего сказать - не ходите в гу-
бернаторы. только так можно 
ставить вопрос, тем более в 
сегодняшнее исключительно 
ответственное время. п

Ю.В. АФОНИН, 
первый заместитель 
Председателя 
ЦК КПРФ:

- добрый день, уважа-
емые товарищи! действи-
тельно, наша партия шла 
на выборы с программой 
Победы. мы сформирова-
ли хорошую команду кан-
дидатов, более семи тысяч 
кандидатов-коммунистов, 
наших сторонников, союз-
ников, которые шли на раз-
ные уровни выборов: на-
чиная от губернаторов и 
заканчивая сельскими по-
селениями. Хотелось бы от-
метить, что, несмотря на 
действительно серьезные 
препоны и избирательное 
законодательство, которое 
было изуродовано за по-
следнее время, наша пар-
тия подтвердила безуслов-
ное второе место, роль 
главной оппозиционной 
партии страны. единствен-
ной и главной альтернати-
вы, и идеологической, и 
организационной, партии 
«единая россия».

тем более многие идеи, 
о которых наша партия го-
ворила и которые прелом-
лены через наши програм-
мы, реализуются, правда, 
в усеченном виде, и на са-
мом деле мы считаем, что 
движение страны по сози-
дательному пути должно ид-
ти гораздо быстрее. наша 
команда надеялась, что эти 
выборы в условиях специ-
альной военной операции, 
в условиях, когда Запад 
объявил нашей стране во-
йну, действительно, как ска-
зал геннадий андреевич, 
должны объединять. к со-
жалению, с самого первого 
этапа, с момента регистра-
ции, мы столкнулись с тем, 
что наиболее сильных кан-
дидатов, многих наших ува-
жаемых товарищей просто 
отсекали.

отсекали от губерна-
торских выборов. вы вду-
майтесь: пять кандидатов-
коммунистов, причем в 
регионах, которые всег-
да славились высокой под-
держкой кПрФ. Это и респу-
блика алтай, это и Забай-
кальский край, Липецкая 
область, оренбургская об-
ласть, санкт-Петербург - Ле-
нинград, о котором гово-
рил геннадий андреевич, 
это действительно регио-
ны с высокой поддержкой 
кПрФ.

наших кандидатов не 
допустили через преслову-
тый муниципальный фильтр, 
который вообще на самом 
деле в современном об-
ществе не должен присут-
ствовать. его надо срочно 
ликвидировать, и мы в рам-
ках своих предложений, в 
рамках Избирательного ко-
декса российской Федера-
ции который внесли в госу-
дарственную думу и который 
подразумевает и отмену му-
ниципального фильтра, и 
уход от дистанционного голо-
сования, голосования, кото-
рое невозможно проверить 
и которое во многом яв-
ляется методом манипуля-
ции действующих властей, и 
многодневное голосование. 
все это необходимо ограни-
чить, и тогда доверие изби-
рателей к избирательной си-
стеме вернется.

а так, если посмотреть 
регионы, где более-менее 
реальная явка, 25 процен-
тов, первые два дня - бюд-
жетники, это, как правило, 
15-17 процентов, а избира-
тель во многом не пошел.

мы увеличили свой ре-
зультат в два раза, увели-
чили серьезно результат 
и в абсолютных голосах, 
72 тысячи, прибавили 50 
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военной операции принимаются одиозные законы, один из 
которых, к примеру, разрешает оставлять за рубежом валю-
ту от продаж, включая продажу нашего зерна, металла, золо-
та и так далее. коррупция по всей вертикали, как ржа, разъ-
едает здоровые начала.

Хочется думать, что многие факты злоупотребления вла-
стью, мошенничества и воровства чиновников, вскрытые 
в последнее время в силовых структурах, корпусе губерна-
торов, являются свидетельством не столько традиционной 
страшной болезни власти - мздоимства, этим нас не уди-
вишь, сколько возникшей нетерпимости к этому пороку и 
намерения положить конец казнокрадству. все эти факты, 
как и ключевая ставка Цб, говорят, на наш взгляд, не об 
ошибках экономического планирования, а о спланирован-
ной диверсии, осуществляемой против россии.

реальную экономику россии сегодня вынуждают ра-
ботать и развиваться в условиях 18-процентной ключевой 
банковской ставки, которая превышает уровень инфляции 
в 3 раза. но по законам практической экономики это не-
возможно. непомерно высокие банковские проценты оста-
навливают начавшийся процесс развития, тормозят модер-
низацию производства и ввод новых мощностей. ключе-
вая ставка, устанавливаемая Цб сегодня, убийственна для 
производящих предприятий. во всем мире основу разви-
тия формируют кредиты банков, ключевая ставка в которых 
устанавливается на уровне 2-3% (выше или ниже уровня ин-
фляции), чтобы обеспечить доходность и банков, и их клиен-
тов. сегодня она не только охладила экономику, заморозив 
инвестиции на начальном этапе, но вредит проектам в ста-
дии осуществления.

нынешние теоретики-бюрократы экономического блока 
правительства и Цб из классической формулы маркса «день-
ги - товар - деньги» решили убрать главное составляющее - то-
вар, а из денег вновь делать деньги. Прежде, в начале 1990-х, 
когда в подобной схеме лопался мыльный пузырь американ-
ских компаний, мы уже предупреждали власть о недопустимо-
сти подобного, о том, что, если мы пойдем по этому пути Запа-
да, такие же проблемы возникнут и у нас. непомерно возрос-
ла ключевая ставка - тут же поднялись кредиты и депозиты. 
можно и дальше раскручивать цепочку анализа и видеть в 
итоге, что этой схемой мы лишь порождаем инфляцию, а не 
боремся с ней. И главное здесь то, что так просто-напросто 
гробится наша экономика, рушатся предприятия.

взаимосвязанная проблема при этой ситуации возника-
ет и в другом. кредиты банков в инвестициях в экономику 
у нас крайне низки, составили лишь 8,7%, хотя в развитых 
странах они составляют более 50%. Частный бизнес, напуган-
ный уровнем банковской ставки, остается в стороне от реше-
ния актуальных государственных задач. Инвестиции частно-
го капитала составили 6,3 триллиона рублей - лишь четвертую 
часть от всех инвестиций.

Инвестиции резко сократились даже в импортозамещаю-
щих системах. При острейшей необходимости в развитии и 
обновлении производящих отраслей инвестиции в основной 
капитал выросли только на 9,4% и составили 26 триллионов 
рублей, из которых сельское хозяйство получило лишь 698 
миллиардов рублей, что на 5,4% меньше предыдущего года. 
При этом за импорт продовольствия страна заплатила в 2023 
году 35 миллиардов долларов, или 3,2 триллиона рублей. мы 
144 миллиарда долларов потратили в том году на закупку тех-
ники и технических средств, в инвестициях получили 103 мил-
лиарда, в 9 раз меньше, чем сырьевые структуры. крайне 
мало выделяется инвестиционных бюджетных средств на 
развитие сельского хозяйства и в общем на все, что связано 
с технологической независимостью и импортозамещением.

ситуация такова, что только благодаря государственному 
сектору экономики мы имеем возможность влиять на эконо-
мику и решать самые важные вопросы, которые позволяют 
нам бить фашистов, бороться с нашими недругами, справ-
ляться с санкциями, которыми нас окружил Запад. вот поче-
му мы продолжаем настаивать на безусловной необходимо-
сти национализации базовых отраслей. сейчас это главная 
задача и насущная необходимость. в инвестициях доля част-
ного бизнеса сегодня только 25%, а 75% вкладывает бюджет, 
само государство.

мы видим рост 103% к 2014 году в доходах, но следует 
понимать, что цена на товары народного потребления за это 
время поднялась на 235%. Президент сегодня говорит о не-
обходимости всем действовать решительно, умело. И многие 
предприятия показывают это умение и эту смелость. наши гу-
бернаторы - андрей клычков в орле и алексей русских в Улья-
новске - имеют одни из лучших темпов роста ввП, более 10% 
по области. но если оценить экономику по стране в целом, то 
видим, что далеко мы с вами не убежали. Значительно ниже, 
если сравнивать с 1990 годом, идет развитие авиастроения: 
выпуск гражданских самолетов, вертолетов и т.д.

серьезной проблемой развития и современной научно-
технической модернизации производства является техноло-
гическая отсталость. если посмотреть ввП, то мы увидим, что 
в его структуре всего 13% наукоемкой промышленности. бу-
дущее экономики страны - в развитии производств и вводе 
новых современных наукоемких мощностей.

технологическая отсталость является бичом даже в пе-
редовой на сегодня отрасли - агропромышленном комплек-
се. Уровень энерговооруженности аПк не позволяет селянам 
убирать урожай в сроки, рекомендуемые наукой. а в каж-
дый дополнительный день уборки теряется 1% выращенно-
го урожая. в наших погодных условиях, если за две недели 
не убрал, теряешь 20-30%, а в период интенсивных осадков 
можно потерять весь урожай. мы видели это в прошлом году 
в оренбурге, где 300 тыс. гектаров потеряли, поскольку зерно 
проросло на корню. в тех же соединенных Штатах на 1000 га 
пашни приходится по 26 тракторов и 18 комбайнов, а у нас 
соответственно лишь 3 и 2.

И вот с такими показателями по обеспечению энерго-
вооруженностью, с низкой зарплатой наши селяне получа-
ют рекордные сборы зерна. И сейчас вышли стабильно на 
140-150 миллионов тонн по зернобобовым. многое, как го-
ворится, у нас получается, но наша программа как раз и 
предусматривает формирование и реализацию пяти новых 
государственных программ, которые дали бы возможность 
получить деревне второе дыхание и удвоить стабильное про-
довольственное накопление и производственный потенциал. 
для этого наша партия предложила алгоритм действий, позво-
ляющий получать с каждой единицы площади по два урожая 
в год. Это дает нам возможность полностью обеспечить про-
довольственную безопасность страны и твердо занять место 
безусловного мирового лидера в поставках зернового сег-
мента продукции.

ПринциПы формирования
 государственного бюджета 

развития от КПрф
не только высокая ключевая ставка является причиной 

экономических проблем. в равной степени это зависит и от 
наполненности и направленности расходования бюджета 
государственной поддержки. Любые планы могут остаться 
прожектами, если не будут обеспечены достаточным финан-
сированием. без бюджета развития нам невозможно обой-
тись. надо принимать решительные меры по вопросу его 
наполнения. За счет нищего народа это сделать невозмож-
но. обстановка требует сегодня от всех государственных 
структур выхода из зоны комфорта установленных правил 
и принятия экстренных мер для интенсификации экономи-
ческого развития. только решение этого вопроса фракция 
«единой россии» видит в законодательной системе ограбле-
ния народа, а кПрФ разработала стабильный бюджет раз-
вития, который, во-первых, не зависит от внешних и вну-
тренних факторов, а, во-вторых, доходная часть бюджета 

необременительна для населения и мелких предприятий. 
Фракция кПрФ со своей стороны предлагает введение ряда 
новых налогов, но они ориентированы на изъятие сверхдо-
ходов и снижение цен на отечественные товары и не будут 
касаться основного населения.

Это вторая ключевая задача, которая содержится в на-
шей программе. Чем больше будет бюджет, тем больше бу-
дет возможность решать институциональные проблемы. я 
хочу прежде всего обозначить, за счет чего мы формируем 
этот бюджет развития. в нашей программе выходит 58-60 
триллионов рублей вместо тридцати двух триллионов в суще-
ствующем сегодня федеральном бюджете. За счет чего мы 
видим его увеличение? в первую очередь за счет открытия 
кубышки доходов теневой экономики.

только по данным счетной палаты рФ и ряда других 
структур, в теневом секторе скрыто от 28 до 40% от эконо-
мики страны. та же олигархия засунула свои загребущие ру-
ки в жилищно-коммунальный блок, в строительство и мно-
гие другие сферы. там крутятся огромные неучтенные день-
ги. теневой сектор не платит налоги, скрывает их в офшорах. 
наши предложения включают государственную монополию 
на спиртосодержащую продукцию, отмену возврата ндс 
экспортерам нефти, использование золотовалютных и бан-
ковских резервов для стратегических инвестиционных про-
ектов. некоторые из наших предложений уже находят под-
держку в госдуме и правительстве. Принят закон о прогрес-
сивном подоходном налоге на сверхбогатых. И хотя он не в 
полной мере вобрал в себя наши предложения (мы обосно-
вываем необходимость установления 30% на сверхдоходы), 
но первый шаг уже сделан. После изменения законодатель-
ства в логике наших предложений инвестиционные возмож-
ности государства возрастут до 141,5 триллиона рублей.

да, частично наше предложение о прогрессивном на-
логе заработало, и государство дополнительно за счет это-
го сейчас получило более 500 миллиардов средств. Эти 
деньги уже вложены и работают на страну в правильном 
направлении. да, мы увеличили налог на прибыль, и все 
вновь полученные средства, а там почти триллион, напра-
вили на развитие. но, подходя принципиально, мы обяза-
ны рассчитывать совсем на другие деньги от сверхдоходов 
богатых граждан.

возвратный ндс, который платится сегодня сырьевикам-
нефтяникам, потенциально тоже должен быть направлен в 
бюджет развития государства. в целом, учитывая фонд на-
ционального благополучия и банковские ресурсы, мы полу-
чаем уникальный, полноценный бюджет, с помощью которо-
го можно полностью решить институциональные проблемы, 
накопившиеся в образовании, здравоохранении, в разви-
тии конкретного реального производства, в сельском хозяй-
стве, в промышленности, особенно в электронной, в заботе 
о детях, о стариках.

Формируя этот закон, большое внимание мы уделяли не 
только защите нашего государственного сектора, но и борь-
бе с той дикой приватизацией, которая и сегодня продолжа-
ется. Принципиальным положением сегодняшней програм-
мы является требование остановить оголтелую приватиза-
цию важнейших государственных предприятий. результат 
подобного бездумного или даже преступного решения мы 
все видели прошлой зимой на примере размороженно-
го отопления городов Подмосковья. сегодня, как и всегда, 
именно государственный сектор в основном в полной ме-
ре откликается на запросы государства, вытягивает страну 
из трудной ситуации. крупный частный бизнес живет свои-
ми интересами, вывозя капиталы за границу, вкладывая их 
в элитные дворцы и спонсируя экономику Запада. Полови-
на Фнб потрачена на развитие экономики. если государство 
продолжит продажу стратегических доходных предприятий, 
оно потеряет нити управления экономикой и не сможет фор-
мировать средства для ее подъема и развития.

но в 2024 году под приватизацию вновь предполага-
ются: объединенная авиастроительная корпорация (оак), 
«русгидро», новороссийский морской торговый флот, «со-
вкомфлот», на частичную продажу выставят «алросу», «аэро-
флот» и «Почту россии» - крупные, стратегические государ-
ственные компании. результат таких действий известен. 
Перейдя в частную собственность, скоро и эти компании пе-
рестанут быть подконтрольны государственному управле-
нию и федеральному бюджету. вместо нашего закона о гос-
монополии на спиртосодержащие напитки, даже в этот пе-
риод времени, нашлись новые чубайсы-приватизаторы. мы 
их должны знать в лицо и не стесняться говорить правду об 
уроне, который они наносят нашему делу. По нашему мне-
нию, сегодня важно также серьезно скорректировать при-
оритеты и направления расходования бюджетных средств, 
уйти от пустых бездумных трат, потакающих запросам сы-
рьевого олигархата, и прочее. все эти идеи заложены в рас-
ходный блок нашего бюджета развития. мы удвоили все те 
цифры, которые есть сегодня в официальном бюджете, ис-
ходя из формирования доходной части и на образование, и 
на культуру, и на спорт, и все, что связано с развитием про-
мышленности, сельского хозяйства, наших программ ком-
плексного развития сельских территорий, вовлечения в се-
вооборот неиспользуемых, брошенных земель.

мы много денег давали на оборонку. все фракции в этом 
проявили единодушие. выделили 10,8 триллиона, достаточ-
ную сумму для построения мощной обороны, а посмотрите, 
что получилось. Халатность, коррупция, отсутствие должного 
контроля - и огромные суммы бюджетных средств разворо-
ваны. а ведь еще свежа в памяти сердюковщина, при кото-
рой еще больше было «отмыто» средств. Посмотрите, губер-
наторов и их заместителей через одного сажают.

Ключевые элементы 
социально-эКономичесКой 

Программы
Хотел бы еще раз продемонстрировать ключевые направ-

ления нашей социально-экономической программы. в центр 
всего в ней, конечно, поставлен человек-творец, его благопо-
лучие и условия жизни.

а дальше, конечно, все решают кадры. сталинская фор-
мулировка не изжита, а наоборот, сегодня показывает свою 
острейшую актуальность. Понятно, что во главе всего реаль-
ного в нашей программе стоит конкретное производство. Это - 
промышленность, развитие сельского хозяйства. не случайно 
в расходной части проекта бюджета мы удваиваем все расхо-
ды в реальный сектор экономики. контроль, борьба с корруп-
цией, возрождение народного контроля стучится в дверь, при-
чем на всех этапах прохождения бюджетных средств.

развитие науки - это базовая составляющая экономиче-
ского развития. был период, когда дума принимала закон, со-
гласно которому ран превращалась в пустую, никому не нуж-
ную структуру. все шло к тому, чтобы уничтожить академию, 
выхолостить содержание ее работы, сделав каким-то клубом 
по интересам. И если бы не поправки в законодательство, ко-
торые мы провели с академиком борисом кашиным, ака-
демия не была бы тем, кем она являлась ранее и готовится 
стать сегодня, возрождаясь и организуясь. наши партия и ее 
депутатская фракция тогда добились принятия этих поправок. 
в этом нас хорошо поддержали геннадий андреевич Зюганов 
и депутаты - даже из «единой россии». но сегодня аспиранту-
ра в вузах продолжает стремительно сокращаться. За послед-
ние 10 лет сокращение более чем на 30%. в нИИ то же са-
мое. когда мы смотрим на заработную плату педагогов, зара-
ботную плату в научно-исследовательских институтах, волосы 
встают дыбом. доктора наук, заведующие кафедрой получа-
ли около 500 рублей в советское время. для сравнения: се-
кретарь московского обкома получал 500 рублей, академик 
- 800 рублей, генеральный секретарь Цк горбачев получал 
1100. а сегодня - 25-30 тыс., доктор наук - 50 тыс. мы же этим 
обесцениваем и выхолащиваем науку, лишая страну перспек-
тивы будущего прогресса! в той же америке на ученого в 10 
раз больше тратится. в китае - почти в 3,5 раза больше тратят 
средств на подготовку ученого, специалиста.

цели и задачи Программы 
развития от КПрф

  наша программа предполагает высокий уровень зара-
ботной платы, удвоение ее к сегодняшнему, это не меньше 40, 
а от 40 и выше пенсия для работающего; 5 лет дополнительно 
к продолжительности жизни - и мы выходим уже на 78-79 лет.

Программа решает задачи возрождения промышленно-
сти, сельского хозяйства, возрождения науки, бесплатного об-
разования, здравоохранения. в центр нашей программы мы 
ставим интересы человека труда и задачу добиться решения 
ключевых факторов, обеспечивающих развитие экономики и 
подъем уровня жизни народа.

Эту экономическую, социальную модель мы предлагаем 
для внедрения в практику большой работы. на первом этапе 
внедрения у нас с вами прекрасные возможности по отработ-
ке нашей программы не только в подмосковном совхозе име-
ни Ленина, но и в орле, в Усолье-сибирском, в Хакасии у в.о. 
коновалова, в Ульяновске, да в любом другом трудовом, науч-
ном коллективе, где есть наши сподвижники, где у коллектива 
и руководства есть желание роста производства и уровня до-
ходов работников. Уникальную работу и результаты показывал 
с.г. Левченко, исходя как раз из плотной работы с налоговой 
базой, записанной в нашей программе, и не только из бюдже-
та стратегического, но и текущего планирования. мы внесли 
в проект экономического развития государства, необходимый 
сегодня, алгоритм программных решений, экспертный ана-
лиз, расчеты и готовую законодательную базу.

  отраслевые целевые 
Программы КПрф 

и заКонодательная база 
их реализации

отраслевые программы кПрФ в комплексе предусматри-
вают решение базовых вопросов жизни государства и граж-
данского общества. напряженно и творчески работая, мы 
фактически подвели под реализацию каждой из наших отрас-
левых программ систему законодательного обеспечения. мы 
сотни законов не только внесли, но и приняли: и по экономи-
ческой политике, и по промышленности, по аграрной полити-
ке, по экологической повестке, по образованию, по русско-
му языку.

Уже работают наши законы о продовольственной безо-
пасности, промышленной политике, по стратегическому пла-
нированию, бесплатному горячему детскому питанию и так 
далее. все это реальность.

  целевые Программы КПрф 
По развитию аПК

концентрация внимания партии на развитии именно аг-
ропромышленной отрасли понятна и закономерна, посколь-
ку именно эта отрасль создает продовольственную безопас-
ность государства как важнейший, определяющий фактор. 
также необходимо понимать, что по своим корням, истори-
ческим истокам россия - аграрная страна. сегодня только в 

личном подсобном хозяйстве агропромышленного комплек-
са страны занято более 16 миллионов человек. кроме того, 
6,9 миллиона человек занято в крупном, среднем и малом 
бизнесе. При этом, если учитывать и дачные участки, где ле-
том по 7-8 месяцев живут 90 миллионов человек, то важность 
и глобальность стоящей задачи трудно переоценить.

в системе аПк, производстве продукции земледелия, жи-
вотноводства и ее переработке, в аграрной науке заключены 
огромные резервы. Поэтому содержанием этой большой ра-
боты стал большой ряд государственных целевых программ, 
в проекте получивших бюджетное обеспечение. среди них: 
«комплексное развитие сельских территорий», «вторая Цели-
на», программы развития сельского хозяйства и продоволь-
ственных рынков и все, что связано с научно-технической 
проблематикой и добычей водно-биологических ресурсов. 
Эти наши программы работают, даже несмотря на существу-
ющие проблемы и явное недофинансирование их со сторо-
ны финансового блока правительства. результат этой рабо-
ты позволяет сельскохозяйственному производству по праву 
считаться драйвером развития экономики страны, движущей 
силой созидания, ведущей нашу родину к вершинам.

Уже сегодня россия становится кормилицей не только сво-
их людей, она потенциальная житница для многих стран зару-
бежья. ни азия, ни африка, ни америка для человечества не 
смогут заменить возможности российского агропромышлен-
ного потенциала. Любовь и тяга к земле-матушке заложены в 
душе каждого человека природой. можно сказать, что просто-
ры россии, ее земля являются основой для сплочения, един-
ства всех социальных слоев нашего народа. а это - перспек-
тива сотрудничества, это рабочие места, это демография, это 
доходы государственной казны, экономика, политика...

вот эти пять целевых программ аПк, которые мы сделали, 
в которые вложились, они дают возможность в перспективе 
получать в год по 180-200 миллионов тонн зернобобовых, 45-
47 миллионов тонн молока, 7 миллионов тонн рыбы и все, что 
связано с техническими, маслосеменными культурами. все 
это для того, чтобы дальше вести расширенное производство, 
построить на селе нормальные условия для жизни, чтобы се-
ляне имели зарплату выше средней по экономике (сегодня 
она гораздо ниже), - это цель и задача нашей программы.

ясно понимая исключительную важность для продоволь-
ственной безопасности государства результатов работы аг-
ропромышленного комплекса страны, партия уже много лет 
системно и последовательно занимается развитием этой от-
расли. мы бьемся над этим, заставляем работать другие сфе-
ры и органы власти. на последнем большом экономическом 
форуме с участием всех депутатов страны по нашей инициа-
тиве в резолюции особо записали, чтобы наши программы 
финансировались ритмично и полноценно по первому базо-
вому паспорту. но исполнение программ по-прежнему прину-
дительно секвестрируется, они финансируются с огромными 
долгами. только по комплексу программ развития сельских 
территорий недофинансирование с 2022 года составляет 
800 миллиардов рублей. сколько бы мы имели сегодня но-
вых деревень, новых спортзалов, новых школ! Уже президент 
в ручном режиме сейчас дает указания: дополнительно в год 
открыть 350 спортзалов на селе, решить дополнительно во-
просы здравоохранения, поставить школьные автобусы. 

  создание  заКонодательной 
базы эКологичесКого КарКаса

мы много лет создавали законодательный экологический 
каркас из законов, направленных на защиту природы и окру-
жающей среды: и по экологическому нормированию, и по об-
ращению твердых бытовых, промышленных отходов, водных, 
лесных, аграрных законов. его правоприменение дается не-
просто: тут нужна настойчивость и возврат к сталинскому пла-
ну преобразования природы. несмотря на законодательную 
базу, по факту сегодня у нас идет опустынивание земель, по-
всеместно проявляется варварское отношение к лесным и во-
дным ресурсам. У нас в стране много чего начато, но не додела-
но. Чтобы наш лес приносил доход, чтобы на прилавках магази-
нов не иссякали его дары, чтобы не пропадала его способность 
оставаться здоровыми легкими страны, местом биологическо-
го разнообразия жизни и благодатного озона, нужна принципи-
альная политическая воля. над этим мы сейчас работаем.

народные ПредПриятия - 
эффеКтивный Путь развития 

эКономиКи и социального 
благоПолучия трудящихся

  нашей особой гордостью являются, конечно же, народ-
ные предприятия. они пример и реальный движитель разви-
тия экономики, современных форм и методов хозяйственной 
деятельности, позволяющих наиболее эффективно обеспечить 
вовлеченность коллектива в управление и достижение высо-
ких результатов производственной деятельности. своим вни-
манием к развитию этой формы хозяйствования, признани-
ем возможности участия всех имеющихся на сегодня форм 
хозяйствования и собственности партия создает условия для 
вливания в это движение широкого круга новых предприятий, 
в любой точке страны.

высший приоритет, безусловно, принадлежит крупным 
коллективным хозяйствам, стратегическим компаниям, но в 
равном соотношении поддерживаем и личные подсобные хо-
зяйства, и малый бизнес. сегодня много примеров, когда го-
сударственные предприятия в промышленности и на селе ра-
ботают уникально. Известна системная работа русгидро и «ро-
сатома» по вводу новых мощностей. особо хотел бы отметить 
работу сельхозмашиностроения: Петербургского тракторного 
завода и «ростсельмаша». И конечно же, нужно сказать об эф-
фективной работе наших народных предприятий. сегодня в 
россии работают 150 народных предприятий.

особого уважения заслуживают результаты деятельно-
сти коллективов народных предприятий: «красный октябрь», 
племзавод «красная Пойма», комбинат «Звениговский», сПк 
«Усольский», концерн «калашников» и, конечно же, совхоз 
имени Ленина. Эта форма хозяйствования дает хорошие ре-
зультаты, поскольку вовлекает в управление предприятием 
весь трудовой коллектив.

в борьбе с фашизмом кПрФ едина со всеми патриотами 
страны. война сегодня ясно высветила, кто свой, кто чужой, 
остро обозначила целый ряд негативных реалий российской 
действительности, исправлять которые правительству и ми-
нистерствам приходится без промедления, в жестких услови-
ях боевых действий. россии, особенно в условиях военного 
времени, необходимо вернуться к системе мобилизационной 
экономики на основе стратегического планирования и жест-
кого контроля исполнения производственных планов. мы про-
должим настаивать на национализации базовых отраслей и 
крупнейших стратегических градообразующих предприятий, 
избавляясь от разрушительного наследия чубайсовской при-
ватизации и восстанавливая плановую экономику.

Партия сегодня имеет программу, содержание и цели ко-
торой внушают оптимизм, она сумела развернуть влево и по-
будила принять нашу позицию даже кремль.

наша Программа Победы предполагает вывод страны на 
рельсы уверенного движения по пути развития, пути напря-
женного творческого труда, подвижничества и успеха. Это нуж-
но отечеству и народу россии. в то время как весь русофоб-
ский мир сегодня ополчился против нас, мы обязаны быть 
сильными, чтобы побеждать своих врагов. Победа на фронте 
и левый поворот государственной политики - основополагаю-
щие факторы возрождения величия россии. 

Владимир КАШИН, 
заместитель Председателя Цк кПрФ, 

Председатель комитета гд по аграрным вопросам, 
академик ран п
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открытое письмо

Президенту 
российской Федерации

В.В. Путину

Уважаемый 
владимир владимирович!

29 августа в россии отмечалась важ-
нейшая историческая дата. руководители 
росатома, в том числе глава госкорпора-
ции алексей лихачев, возложили цветы к 
месту захоронения академика трижды ге-
роя социалистического труда игоря курча-
това и других выдающихся советских уче-
ных у кремлевской стены в честь 75-летия 
со дня успешного испытания в 1949 году 
первой советской атомной бомбы рдс-1, 
положившего конец атомной монополии 
сШа. кадры церемонии показали в эфире 
телеканала «россия-1».

на этом фоне более чем странным вы-
глядит тот факт, что 23 августа тасс «был 
уполномочен» опубликовать интервью 
бывшего премьер-министра из 1990-х го-
дов сергея степашина, где подвергается 
сомнению целесообразность нахождения 
на красной площади Почетного некрополя 
и ставится вопрос о его дальнейшей судь-
бе. Эта новость мгновенно разлетелась по 
газетам и сетевым сми, подозрительно 
напоминая начало очередной вакханалии, 
каких было немало в годы ельцинизма. 

с.в. степашин не имеет ничего против 
мавзолея («само здание не надо сносить, 
оно красивое»), но чем же государствен-
ный деятель, окончивший высшее поли-
тическое училище мвд ссср, адъюнктуру 
военно-политической академии им. в.и. 
ленина и более 20 лет (до 1991 г.) состояв-
ший в кПсс, мотивирует свои сомнения? 
По его словам, «красная площадь сейчас 
– место для гуляний. Зимой катки, книж-
ный салон, ярмарки, песни, концерты. я 
помню выступление Пола маккартни, он 
приехал на красную площадь, сказка бы-
ла. а рядом могилы, погосты, кладбища. 
вот это не по-людски…»

По его мнению, в будущем этот вопрос 
должен быть решен. «Придет время, где-
то дадут место для замечательных выда-
ющихся людей, которые замурованы (?) в 
кремлевской стене»,- сказал он. другими 
словами, с.в. степашин считает, что не-
крополю не место на красной площади и 
рано или поздно он должен быть ликвиди-
рован. мы категорически не согласны с та-
кой точкой зрения.

согласно пункту 2 статьи 4 Федераль-
ного закона № 8-ФЗ от 12.01.1996 «о по-
гребении и похоронном деле» «существую-
щие места погребения не подлежат сносу 
и могут быть перенесены только в случае 
угрозы постоянных затоплений, оползней, 
после землетрясений и других стихийных 
бедствий». ничего подобного на красной 
площади не происходит.

напомним, что Почетный некрополь 
представляет собой исторически сложив-
шийся мемориальный комплекс захоро-
нений, включающий мавзолей в.и. лени-
на, основателя и первого главы рсФср и 
ссср, две 75-метровые братские могилы 
(на граните выбиты фамилии 66 человек, 
более 200 – неизвестные солдаты револю-
ции, погибшие в ноябре 1917 года в мо-
скве), 12 отдельных захоронений в земле у 
кремлевской стены, 115 захоронений урн 
в кремлевской стене. в Почетном некро-
поле похоронены 22 маршала советско-
го союза, 18 героев, 14 дважды героев и 
единственный четырежды герой советско-
го союза (г.к. Жуков), трижды герои социа-
листического труда, академики, космонав-
ты, наркомы, министры, многие другие 
выдающиеся люди отечества. всего в По-
четном некрополе покоятся более 400 че-
ловек, в том числе более 50 граждан зару-
бежных стран, каждый из которых похоро-
нен с отданием высших государственных 
почестей. 

как известно, мавзолей ленина и не-
крополь у кремлевской стены в 1974 го-
ду приняты на государственную охрану 
как памятники истории, а в 1995 году от-
несены к объектам исторического и куль-
турного наследия федерального значения. 
в 1990 году некрополь как часть ансам-
бля кремля и красной площади внесен в 
список всемирного культурного наследия 
Юнеско.

в связи с неоднократными попытка-
ми бывшего президента рФ б. ельцина и 
его окружения ликвидировать Почетный 
некрополь, 5 августа 1999 года газетой 
«советская россия» было опубликовано 
Заявление «оставьте в покое наших род-
ных» двенадцати вдов и потомков великих 

и знаменитых советских деятелей, покоя-
щихся в Почетном некрополе, что явилось 
протестом против позорных призывов 
«убрать погост с красной площади».

среди подписавших были о.д. Ульяно-
ва – племянница в.и. ленина, е.я. джу-
гашвили – внук и.в. сталина, в.и. гагари-
на – вдова Ю.а. гагарина, н.с. королева – 
дочь с.П. королева, марг.г. Жукова – дочь 
г.к. Жукова, а.в. и н.и. коневы – вдова и 
дочь маршала и.с. конева), к.в. рокоссов-
ский – внук к.к. рокоссовского, и.в. Чка-
лов – сын в.П. Чкалова и другие.

Заявление заканчивалось словами: 
«Перезахоронение более 400 человек, по-
коящихся у кремлевской стены, в том чис-
ле наших родственников, явится варвар-
ским глумлением над дорогими для нас 
могилами… Эта противоправная акция 
явится позорным кладбищенским спекта-
клем на глазах всего мира, чудовищным 
вандализмом. считаем, что останки наших 
родных должны оставаться у кремлевской 
стены, где они были похоронены». 

на следующий год была создана об-
щественная организация объединение 
родственников лиц, похороненных в По-
четном некрополе у кремлевской стены 
(далее – организация). ее целью являет-
ся объединение усилий родственников и 
членов семей советских граждан, похоро-
ненных в Почетном некрополе, по защите 
своих конституционных прав на достойное 
отношение и неприкосновенность захоро-
нений их родственников, по защите некро-
поля от морального осквернения со сторо-
ны должностных лиц, организаций, средств 
массовой информации и враждебно на-
строенных граждан. 

и сегодня, 25 лет спустя, членам орга-
низации приходится подтверждать свое не-
согласие на перезахоронение родственни-
ков перед лицом новых угроз.

Призываем с.в. степашина и тех, кто 
инициировал его интервью в тасс, заду-
маться над тем, в какой системе ценностей 
они живут? Что для них важнее, что доро-
же, по совести:

- честь и достоинство наркомов, соз-
дававших мощную индустрию ссср, пол-
ководцев великой Победы, разгромив-
ших за четыре года европу, объединенную 
под знаком свастики, честь и достоин-
ство гениальных ученых и конструкторов 
с.П. королева, и.в. курчатова, м.в. кел-
дыша, других великих людей, создавших 
ракетно-ядерный щит страны, до сих пор 
сберегающий жизнь народа нашего, да и 
глобальный мир от судьбы Хиросимы, улыб-
ка Юрия гагарина, проложившего людям 
путь в космос? 

- или финансовые бизнес-интересы 
миллионера, хозяина гУм-катка, комфорт, 
развлечения и гуляния праздной москов-
ской публики? 

на самом деле, что получается? Прихо-
дит арендатор, для которого это – просто пу-
стое место, на котором можно делать день-
ги. ведь обходилась же страна десятки лет 
без этого катка, а теперь ради этого «при-
шельца» кто-то затевает уничтожить некро-
поль? и это, что, достойно? По-честному? 

Почему-то в Пекине, Ханое, Пхеньяне, 
иных странах не устраивают катки и рок-
концерты перед мавзолеями великих осно-
вателей своих государств? очевидно, что 
для лидеров этих стран существует нрав-
ственный императив.

для миллионов людей красная пло-
щадь – священное место, где проходили 
исторические парады 1941 и 1945 гг., где 

ныне проходят парады в день Победы и 
объявляется минута молчания, где вруча-
ют дипломы об окончании высших воен-
ных училищ, где ежегодно 19 мая принима-
ют в пионеры тысячи школьников, где про-
ходят шествия бессмертного полка… а для 
кого-то – это только место для извлечения 
прибыли, гуляний и развлечений? так чей 
же выбор должен иметь приоритет не толь-
ко для москвы, но для всего народа? Уста-
новка трех флагов в Петербурге на берегу 
моря - имперского, советского и россий-
ского - показывает, что руководство страны 
делает правильный выбор.

российская Федерация является пра-
вопродолжателем ссср по всем междуна-
родным и внутренним обязательствам, и 
переиначивать форму увековечивания па-
мяти своих великих соотечественников - за-
нятие недостойное для  великой державы. 

сознают ли инициаторы интервью, что 
как с юридической, так и с нравственной 
точек зрения, высказывание сергея сте-
пашина может расцениваться как подго-
товка, зондаж общественного мнения по 
отношению к ликвидации некрополя и на-
сильственному перезахоронению более 
400 человек вопреки воле родственников, 
а также общественных объединений, стоя-
щих на защите их конституционных прав и 
законных интересов. и что, это тогда будет 
«по-людски»?

в условиях войны коллективного Запа-
да против россии, ведущейся руками бан-
деровского режима, когда нужно укреплять 
единство граждан нашей страны, подоб-
ные рассуждения с.в. степашина и других 
лиц ведут, на наш взгляд, к расколу обще-
ства, к разжиганию социальной вражды, 
воссозданию обстановки холодной граж-
данской войны. 

разве не ясно, что аплодировать та-
кой акции будут наши заклятые враги на 
Западе, главари неонацистского режима в 
киеве, проведшие тотальную десоветиза-
цию Украины, а также пятая колонна вну-
три страны, желающая стратегического 
поражения россии ради своих корыстных 
интересов?

Убеждены, что совместные усилия ор-
ганов власти, общественных организаций 
и объединений поставят надежный заслон 
на пути политического вандализма, будут 
способствовать достойному отношению к 
памяти великих людей, героев нашего от-
ечества, воспитанию истинных патриотов 
россии.

С уважением, 
Иван БагРамян - внук маршала 
Советского Союза И.Х. Баграмяна,
председатель правления Объединения 
родственников лиц, похороненных 
в Почетном некрополе у Кремлевской 
стены; 
Ольга БИРюзОВа - дочь Маршала 
Советского Союза С.С. Бирюзова;
алексей гОВОРОВ - внук Маршала 
Советского Союза Л.А. Говорова;
Владимир ДзЕРжИнСкИй - внучатый
 племянник основателя служб 
безопасности  (ВЧК - КГБ - ФСБ) и 
Службы внешней разведки России 
Ф.Э. Дзержинского;
Сергей нЕмЦОВ - внук Маршала 
Советского Союза Д.Ф. Устинова;
наталья СЕнюкОВа - внучка Маршала 
Советского Союза В.Д. Соколовского;
николай ЧуйкОВ - внук Маршала 
Советского Союза В.И. Чуйкова п

свободная трибуна

 
  

Секретарь первичной партийной организации п. Федино 
Воскресенского ГК КПРФ Михаил Васильевич Преснов погиб 
в боях под Курском.

Подписав контракт для участия в СВО, чтобы очищать Ро-
дину от фашистской нечисти, чтобы грязные ноги нечисти 
не топтали нашу землю, чтобы дети, родные и близкие, что-
бы весь народ жил и дышал спокойно, коммунист Преснов 
отдал самое дорогое - жизнь. Мы всегда будем помнить те-
бя, Михаил, как честного и справедливого товарища, насто-
ящего коммуниста!

Воскресенский ГК КПРФ п  

 
 

 
 

структура детского здра-
воохранения области насчи-
тывает 53 больницы, 145 по-
ликлиники, 175 амбулаторий 
и кабинетов, пять учрежде-
ний высшего (третьего) уров-
ня, около 5 тысяч стационар-
ных коек.

в регионе - 3062 врачей-
педиатров (в том чис-
ле 1544 участковых), 555 
узких врачей специали-
стов, 1,7 тысячи акушер-
гинекологов. для участковых 
врачей-педиатров и врачей-
терапевтов действуют меры 
поддержки - программы «со-
циальная ипотека», «Земский 
доктор», компенсация арен-
ды жилья (20 тысяч рублей 
ежемесячно), проект «Приве-
ди друга».

конечно, области есть 
чем гордиться. в частности, 
как было сказано, одной из 
лучших сетей учреждений ро-
довспоможения в россии. 
Это позволило за последние 
пять лет увеличить показатель 
выживаемости малышей, ро-
дившихся раньше срока, бо-
лее чем на 10%. сократить за 
9 лет младенческую смерт-
ность с 4,8% до 3,5%.

одной из ключевых на 
съезде была тема наслед-
ственных и орфанных забо-
леваний. в области 637 детей 
с редкими заболеваниями и 
723 ребенка с паллиативным 
статусом, которые, как опять 
же было сказано, получают 
все необходимые лекарства.

но, согласно докладу 
Уполномоченного по правам 
ребенка в московской об-
ласти за 2022 год, родители, 
воспитывающие детей с пал-
лиативным статусом, «жало-
вались Уполномоченному, 
что их дети систематически и 
длительное время сталкива-
ются с проблемами получе-
ния медицинских услуг, обе-
спечения жизненно необ-
ходимыми лекарственными 
препаратами, медицински-
ми изделиями и оборудо-
ванием, расходными ма-
териалами». Проведенная 
Уполномоченным проверка 
выявила «проблемы со сро-
ками обеспечения детей ле-
карственными препаратами 
и расходными материала-
ми по причине длительности 
проведения закупок».

и вот оказывается, со-
гласно оценкам экспертов, 
данным статистики, опро-
сам врачей и граждан, что 
проблем в детском здраво-
охранении немало.

Уполномоченный по пра-
вам ребенка в московской 
области указывает, что с 
каждым годом увеличивает-
ся число жалоб родителей на 
нехватку врачей, трудности 
записи на прием, качество 
оказания медицинской по-
мощи, лекарственное обе-
спечение и предоставление 
медицинских изделий, техни-
ческих средств реабилита-
ции. родители часто вынуж-
дены обращаться в частные 
клиники.

в прошлом году были 
опубликованы данные опро-
сов педиатров московской 
области. Практически каж-
дый участковый педиатр (8 
из 10), отработав в поликли-
нике первый год, серьез-
но задумывается об уходе 
с этой работы. соответству-
ющие тесты показали, что, 
почти у трех четвертей всех 
работающих в области педи-
атров присутствует профес-
сиональное выгорание.

По мнению директо-
ра областного научно-
исследовательского клини-
ческого института (ники) 
детства н. одинаевой, «не-
хватка медицинского персо-
нала, работающего с детьми 
в первичном звене области - 
проблема не новая и, к сожа-
лению, пока не решенная».

более того, она усугубля-
ется. в 2020 году в области 
работали 1758 участковых 
педиатров. Укомплектован-
ность составила 85,4%. каж-
дый участковый педиатр, в 
среднем наблюдает за здо-
ровьем и организует меди-
цинскую помощь 820 - 980 
детям, прикрепленным к 
участку.

в настоящее время, су-
дя по озвученным на съезде 
данным, 1544. Численность 
детей выросла. соответ-
ственно нагрузка на участко-
вого педиатра увеличилась.

Поэтому неудивительно, 
что, как отметила н. оди-
наева, «педиатры жалуют-
ся на перезагруженность, 
на излишнюю бюрократию, 
на плохое оборудование 
с низкой зарплатой, а так-
же на излишнюю конфликт-
ность родителей некоторых 
пациентов».

совершенно понятно, 
что перегруженность вра-
чей сказывается на их ра-
боте. Число жалоб со сторо-
ны родителей на организа-
цию детской медицинской 
помощи вообще и на рабо-
ту педиатров в частности за 
последние три года вырос-
ло почти в 2,5 раза.

ситуация в Подмоско-
вье не уникальна. стране 
в целом не хватает педиа-
тров. в 2022 году всего их 
насчитывалось 61,7 тыс. 
человек, тогда как в 1990 
году - 83 тыс.

Что касается здоровья 
детей. По данным росстата, 
в стране произошел значи-
тельный рост детей в возрас-
те от 0 до 14 лет, больных он-
кологией. если в 2000 году 
было зарегистрировано 59,7 
тыс. детей с таким диагно-
зом, то в 2022 году - 120,1 
тыс. детей. Произошел рост 
болезней нервной системы, 
органов дыхания, врожден-
ных пороков развития. так-
же дети стали чаще болеть 
от «последствий воздействия 
внешних причин (травмы, от-
равления и др.).

По данным министер-
ства здравоохранения мо-
сковской области за послед-
ние годы отмечается увеличе-
ние числа детей-инвалидов с 
расстройством психики и на-
рушением поведения, болез-
нями нервной системы, са-
харным диабетом, врожден-
ными аномалиями развития 
и новообразованиями.

очевидно, что одним из 
главных условий рождения 
здорового ребенка являет-
ся нормальное здоровье ма-
тери. По данным росстата, в 
2022 году 10,4% родивших 
детей женщин, болели сахар-
ным диабетом (в 1980 го-
ду таких было 0,1%); болез-
нями системы кровообраще-
ния 5,9% (в 1980 году - 3,5%); 
страдали анемией 34,6% (в 
1980 году - 3,6%).

Это все следствие «шоко-
вой терапии». известно, что в 
1990-ые годы состояние здо-
ровья детей резко ухудши-
лось. По данным всемирно-
го банка, рост заболеваемо-
сти детей с 1994 по 2000 год 
среди новорожденных соста-
вил 59%, детей в возрасте от 
0 до 14 лет - 30,7%.

вот собственно и причи-
на всех проблем в здравоох-
ранении в целом, и в детском 

в частности. Ухудшение 
социально-экономического 
положения подавляющего 
числа наших граждан, вынуж-
денных непонятно как питать-
ся, работающих часто на не-
скольких работах, и одновре-
менный рост недоступности 
медицины, из-за ее коммер-
циализации и «оптимизации». 
теперь в шаговой доступно-
сти трудно найти медицин-
скую помощь. только красно-
белые, да с названием бри-
танского города магазины 
растут, как грибы после до-
ждя, оказывая свое разруши-
тельное действие на здоро-
вье людей.

Политика «оптимизации» 
продолжается. вот ситуация 
с родильными домами в Под-
московье на 2020 год после 
введения трехуровневой си-
стемы. в области 7 перина-
тальных центра (третий уро-
вень). Учреждений второй 
группы - 21. из учреждений 
второй группы 3 самостоя-
тельных роддома (Подоль-
ский, серпуховский, балаши-
хинский), остальные в составе 
многопрофильных больниц. 
Учреждений первой группы - 
15, при этом родильные отде-
ления развернуты только в 9 
учреждениях, в 6 - только от-
деления патологии беремен-
ности. «всего было закрыто 
100 неэффективно использу-
емых коек для беременных, 
рожениц и родильниц и до-
полнительно открыто 25 ко-
ек в перинатальных центрах. 
неэффективно используемых 
коек патологии беременных 
закрыто 55, дополнительно 
открыто в перинатальных цен-
трах 36. гинекологических ко-
ек закрыто 251, дополнитель-
но открыто 29. коечный фонд 
акушерско-гинекологических 
учреждений уменьшился на 
316 коек». Эти данные взяты 
из региональной программы 
«развития детского здравоох-
ранения, включая создание 
современной инфраструкту-
ры оказания медицинской 
помощи детям в московской 
области».

в 2023 году Уполномо-
ченному по делам ребенка 
в московской области посту-
пили коллективные обраще-
ния родителей и медицинских 
работников. обращения бы-
ли вызваны несогласием с 
реорганизацией подведом-
ственных министерству здра-
воохранения московской об-
ласти учреждений. речь идет 
о специализированных до-
мах ребенка для детей с ор-
ганическим поражением 
центральной нервной си-
стемы с нарушением психи-
ки. в результате этой реор-
ганизации вместо 24 так не-
обходимых больным детям, 
детям-инвалидам, детям, ока-
завшимся в трудной ситуа-
ции, центров останется 7.

на сайте министерства 
здравоохранения москов-
ской области есть документы 
Протокол заседания комис-
сии по оценке последствий 
принятия решения о рекон-
струкции, а также Проект рас-
поряжения Правительства 
московской области «о ре-
организации и переименова-
нии государственных учреж-
дений социального обслужи-
вания московской области».

вполне ожидаемо, что по 
поводу последствий комис-
сия дала положительное за-
ключение, сделав вывод о 
том, что «положение детей не 
ухудшится, т. к. оказание ме-
дицинской помощи детям в 
амбулаторных условиях бу-
дут продолжены в полном 
объеме».

Что касается собствен-
но реорганизации, то здесь 

ключевым моментом яв-
ляется фраза «реорганизо-
вать с сокращением штатной 
численности».

очевидно, что доступность 
необходимой детям помощи 
снизится.

и это происходит во всех 
регионах. буквально на днях 
первый секретарь саратов-
ского обкома кПрФ, депу-
тат гд о. алимова выступила 
против ликвидации детского 
травмпункта. она подчеркну-
ла, что «это очередной резуль-
тат так называемой «опти-
мизации» здравоохранения, 
которая привела к сокраще-
нию сотен тысяч социальных 
объектов. нельзя закрывать 
учреждения, которые явля-
ются жизненно важными для 
обеспечения равного досту-
па к медицинской помощи. 
особенно это касается детей 
- самой незащищенной части 
общества».

кПрФ выступает за ка-
чественную и доступную для 
всех медицину. доступность 
связана и с отсутствием де-
фицита врачей, и с возмож-
ностью быстро добраться за 
самой неотложной помощью, 
и с возможностью лечить-
ся, не боясь в конец разо-
рить семью. Позор современ-
ной россии, что мы собираем 
деньги всем миром на лече-
ние детей. и если даже, как 
заявил глава минздрава рФ, 
это деньги не на лечение, по-
тому что «росздравнадзор, 
региональные министерства 
здравоохранения и фонд 
«круг добра» предоставляют 
все возможности для оказа-
ния любой медицинской по-
мощи детям», а на дорогу и 
проживание сопровождаю-
щим больного ребенка род-
ственникам. Это ж до какой 
нищеты надо довести людей, 
чтобы у них не было средств 
на покупку билетов!

созданный в 2021 году 
Фонд поддержки детей с тя-
жёлыми жизнеугрожающи-
ми и хроническими заболева-
ниями, в том числе редкими 
(орфанными) заболеваниями 
«круг добра» (Фонд «круг до-
бра») за три года получил из 
федерального бюджета целе-
вые средства в объёме 430,3 
млрд. рублей - (прибавка 2% 
к ндФл для физических лиц и 
организаций, чей доход пре-
вышает 5 миллионов рублей). 
29 июня 2024 года премьер-
министр рФ сообщил, что на 
лечение детей с редкими и тя-
желыми заболеваниями пра-
вительство выделило 24,5 
млрд. рублей. на эти сред-
ства пациентам закупят ме-
дицинские препараты не за-
регистрированные в россии, 
медоборудование, а также 
обеспечат их зарубежным до-
рогостоящим лечением.

для сравнения. По итогам 
2023 года и первого квар-
тала 2024 года по меньшей 
мере 12 богатейших россий-
ских миллиардеров получили 
11,3 млрд. долларов (1 трил-
лион рублей) доходов в виде 
дивидендов. 

в обществе, об этом го-
ворят уже не только ученые-
эксперты, но и журналисты 
пишут, да и все видят, растет 
недовольство. как справедли-
во подмечено накапливается 
«уже не просто желание спра-
ведливости, а жажда справед-
ливости, голод по справедли-
вости». всем понятно - левый 
поворот необходим!
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В первой половине 2024 года в 
стране родились 599,6 тысячи детей 
- это на 16,6 тысячи меньше, чем в 
аналогичный период прошлого года. 

В этом нет ничего удивительно-
го. наша страна демонстрирует об-
щемировую тенденцию в части па-
дения рождаемости.

к началу 2023 года самым высо-
ким уровнем рождаемости обладали 
африканские страны. к примеру, в ни-
герии в 2023 году родилось более 8,8 
млн детей, и уже в этом году - более 6,3 
млн, в сомали в 2023 году - более 738 
тысяч детей, в этом году - более 524 
тысяч детей. в республике Чад - более 
819 тысяч новорожденных в 2023 го-
ду, почти 600 тысяч - за 8 месяцев это-
го года. 

среди стран, где зафиксирована 
самая низкая рождаемость - япония, 
италия и китай. так, в 2022 году в 
стране восходящего солнца родилось 
около 777 тысяч детей, что стало са-
мым низким показателем за послед-
ние 120 лет.

в китае аналогично - с каждым 
годом падает рождаемость, а смерт-
ность растет, происходит интенсивное 
старение населения. 

давайте посмотрим на ситуацию 
с обратной стороны. люди категори-
чески отказываются от рождения пер-
вого и последующих детей под пред-
логом низкого уровня благосостояния 
и необеспеченности социальной ин-
фраструктурой. аргумент весомый, с 
одной стороны. однако… Повышение 
уровня жизни, доступ к образованию, 
медицине, возможность строить ка-
рьеру… все эти факторы как раз спо-
собствуют тому, что семьи больше не 
хотят рожать много детей, и даже пер-
вого ребенка женщина не спешит ро-
дить, пока не реализует себя. стати-
стика рождаемости в самых разви-
тых странах мира говорит о том, что 
несмотря на доступ ко всем благам и 
безбедному образу жизни, это ника-
кого влияния на желание иметь детей 
не оказывает. япония, канада, герма-
ния, Швейцария, италия…. не рожают! 

в развитых странах люди стали жить 
дольше, происходит массовое старе-
ние населения. россия - не исключе-
ние. думать, что, выделение огромных 
денег на стимулирование рождаемо-
сти достаточно для решения пробле-
мы - большое заблуждение. не день-
ги - залог воспроизводства населения, 
а воспитание, морально-этические и 
религиозные рамки, восприятие де-
тей обществом как неотъемлемой ча-
сти нормальности человеческой жиз-
ни. идеи бездетности, нетрадиционных 
отношений, замены традиционных се-
мейных ценностей потребительством, 
саморазвитием, кошечками и собач-
ками должны исчезнуть из информаци-
онного поля на всех уровнях. государ-
ственная политика так же устанавли-
вает жесткие рамки для всех россиян. 
если этим не занимаемся мы сами, 
значит, занимаются другие страны с не 
самыми дружественными намерения-
ми. результаты уже налицо.
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